

## OCTUBRE 2024

TITULAR	NOTA	FUENTE
<b>Importación de hortalizas ha crecido un 35% en 10 años</b>	Mientras la producción nacional de hortalizas y frutas se reduce cada año, la cantidad de estos alimentos que ingresan desde Guatemala y otros países de la región sigue incrementando. En los últimos diez años (2014-2023) el ingreso solo de hortalizas ha crecido un 35% en volumen, pasando de comprar 361.7 millones de kilogramos (kg) de tomates, repollos, papas, zanahorias, cebollas, entre otros, a comprar 486.9 millones de kg, según los datos del Banco Central de Reserva (BCR). <a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Importacion-de-hortalizas-ha-crecido-un-35-en-10-anos-20240930-0098.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Importacion-de-hortalizas-ha-crecido-un-35-en-10-anos-20240930-0098.html</a>	<b>LPG</b> <b>Pág.2 y 3</b> <b>Martes 1</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Foro del Agua pide eliminar cargos contra cinco líderes ambientales</b>	El Foro del Agua presentó la mañana de este martes 1 de octubre un escrito ante la FGR en el cual solicitan retirar los cargos de los cinco ambientalistas de Santa Marta que están siendo procesados por el secuestro y asesinato de una mujer durante el conflicto armado de El Salvador. Alejandro Henríquez, representante del Foro, dijo que en el proceso judicial se han vulnerado los derechos procesales de los implicados y que este caso ha sido “incriminante a la lucha anti minera en el país, especialmente para los cinco líderes de Santa Marta”. <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Foro-del-Agua-pide-a-Fiscalia-que-retire-los-cargos-contra-ambientalistas-de-Santa-Marta-20241001-0064.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Foro-del-Agua-pide-a-Fiscalia-que-retire-los-cargos-contra-ambientalistas-de-Santa-Marta-20241001-0064.html</a>	<b>LPG</b> <b>Pág.12</b> <b>Miércoles 2</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Retiran residuos contaminantes en San Miguel</b>	Personal de Bomberos y de la alcaldía de San Miguel Centro reiteró la tierra y material que encontró en la superficie de los terrenos donde estuvieron los barriles que contenían supuestos materiales peligrosos, en la carretera El Delirio, jurisdicción del cantón Tecomatal; y en un botadero de basura a cielo abierto en la hacienda San Juan Bosco, en el cantón La Puerta. Los barriles fueron encontrados por lugareños el pasado martes 24 de septiembre.	<b>EDH</b> <b>Pág.11</b> <b>Miércoles 2</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Promueven buenas prácticas ambientales en playa Los Cóbano</b>	Por medio de la Misión Océano, equipos del MARN han sido desplazados a la playa Los Cóbano, en el distrito de Acajutla, Sonsonate Oeste, para inspecciones técnicas en los negocios y establecimientos de esa playa, que forma parte del Área Natural Protegida Complejo Los Cóbano. Durante las visitas, los técnicos del MARN, además de verificar el cumplimiento de la normativa ambiental vigente, también promueven las buenas prácticas ambientales, con el objetivo de proteger los ecosistemas marinos. <a href="https://diarioelsalvador.com/promueven-buenas-practicas-ambientales-en-playa-los-cobanos/574287/">https://diarioelsalvador.com/promueven-buenas-practicas-ambientales-en-playa-los-cobanos/574287/</a>	<b>Diario El Salvador</b> <b>Miércoles 2</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Denuncian ante Juzgado Ambiental a empresa por talar árboles para construir planta de paneles solares</b>	El Movimiento Político Rebelión Verde, ReverdES, denunció ante el Juzgado Ambiental de Santa Tecla a la compañía Hashpower Energy Solutions, debido a que para construir una planta de paneles solares en la Finca Adelaida, en el distrito de Izalco, están talando árboles y, con ello, deforestando la zona. Adriana Ramírez, de ReverdES señaló que la energía solar es una forma legítima de obtener energía, pero en este caso será utilizada para la minería de Bitcoin y no para beneficiar a las comunidades cercanas. Eso afecta el ecosistema actual de Izalco.	<b>YSUCA</b> <b>Miércoles 2</b> <b>Octubre 2024</b>

	<a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/denuncian-ante-juzgado-ambiental-a-empresa-por-talar-arboles-para-construir-planta-de-paneles-solares/">https://ysuca.org.sv/2024/10/denuncian-ante-juzgado-ambiental-a-empresa-por-talar-arboles-para-construir-planta-de-paneles-solares/</a>	
<b>Foro medioambiental</b>	La preservación del Medio Ambiente es un tema que está siendo analizado por el gobierno salvadoreño. Algunos proyectos ya se están ejecutando con la colaboración de otros países. La asesora principal para América Latina del centro Carter, Jennie Lincoln, mostró este miércoles las supuestas actas de votación originales de las polémicas elecciones presidenciales de Venezuela en una sesión celebrada este miércoles en la sede de la Organización de Estados Americanos en Washington. <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/foro-medioambiental/">https://www.canal12.com.sv/noticia/foro-medioambiental/</a>	<b>Canal 12 Jueves 3 Octubre 2024</b>
<b>Afectaciones en la salud por el consumo de plástico</b>	Cinco gramos de plástico consumen una persona semanalmente, según un estudio, expertos hablan sobre las afectaciones que produce en la salud y de alternativas para utilizar productos hechos con otros materiales. Más de 1,500 toneladas de plástico se estima es la producción diaria en el país, en el mundo cada minuto se vende un millón de botellas de este material y cada una tarda 450 años en descomponerse, pero esto no solo afecta al medioambiente, sino también en la salud, el ser humano está expuesto a través de la inhalación, ingestión y contacto directo con la piel de acuerdo con el Centro para el Derecho Internacional Ambiental, pero también existe un consumo de este material a través del agua. <a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/afectaciones-en-la-salud-por-el-consumo-de-plastico/">https://www.canal12.com.sv/noticia/afectaciones-en-la-salud-por-el-consumo-de-plastico/</a>	<b>Canal 12 Lunes 14 Octubre 2024</b>
<b>Día de las Mujeres Rurales; “Somos las guardianas de la tierra”</b>	<i>Mujeres de Santa Marta, en Cabañas, se pronuncian ante las políticas del Estado que limitan el acceso a la educación, la falta de programas de salud sexual y reproductiva, así como otras acciones que perpetúan las desigualdades en la población.</i> “Somos las guardianas de la tierra” fue el lema con el que mujeres de la comunidad Santa Marta, en Cabañas, conmemoraron el Día Internacional de las Mujeres Rurales, con la finalidad de promover los derechos de las mujeres de la zona rural y visibilizar el valioso aporte de ellas con su trabajo de defensa del territorio y los bienes naturales, que realizan las mujeres de las comunidades rurales. Esta actividad comunitaria se desarrolló en el marco del 15 de octubre, fecha establecida por la Asamblea General de las Naciones Unidas desde 1997. <a href="https://revistalabrujula.com/2024/10/15/dia-de-las-mujeres-rurales-somos-las-guardianas-de-la-tierra/">https://revistalabrujula.com/2024/10/15/dia-de-las-mujeres-rurales-somos-las-guardianas-de-la-tierra/</a>	<b>Revista La Brújula Martes 15 Octubre 2024</b>
<b>Movimiento Ecofeminista Transfronterizo: Unidas por la defensa del cuerpo y territorio</b>	Lideresas y defensoras ambientales de la zona fronteriza de Honduras, Guatemala y El Salvador realizaron el lanzamiento del Movimiento Ecofeminista Transfronterizo. El objetivo es defender los derechos, cuerpos y territorios de los tres países frente a las amenazas a los bienes naturales. El movimiento nace a partir del Primer Encuentro Ecofeminista Transfronterizo que se realizó el 19 y 20 de julio de 2024, donde las lideresas reflexionaron sobre los principales problemas que enfrentan sus territorios y sus exigencias a los estados centroamericanos. <a href="https://revistalabrujula.com/2024/10/16/movimiento-ecofeminista-transfronterizo-unidas-por-la-defensa-del-cuerpo-y-territorio/">https://revistalabrujula.com/2024/10/16/movimiento-ecofeminista-transfronterizo-unidas-por-la-defensa-del-cuerpo-y-territorio/</a>	<b>Revista La Brújula Miércoles 16 Octubre 2024</b>
<b>Crearán programa por 20 años para conservación</b>	El Salvador ahorraría \$352 millones entre “ahorros inmediatos nominales y reducciones sustanciales en los costos del servicio de la deuda”, después de haber obtenido financiamiento de parte de JP Morgan para recomprar \$1,000 millones en bonos. Según el comunicado estatal, estos ahorros servirán para crear el Programa de Conservación y Restauración del Río Lempa, que tendrá una duración de 20 años. Los fondos se dividirán, y una parte, \$200 millones, financiarán directamente el Programa; y \$150 millones servirán para crear un fideicomiso “que será una fuente de financiamiento continuo para el Programa más allá del 2044”, reza el documento. <a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Crear-an-programa-por-20-anos-para-conservacion-del-rio-Lempa-20241016-0096.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Crear-an-programa-por-20-anos-para-conservacion-del-rio-Lempa-20241016-0096.html</a>	<b>LPG Pág.5 Jueves 17 Octubre 2024</b>
<b>Agricultores urgen mejoras para el comercio de alimentos</b>	Varias organizaciones de agricultores pidieron al gobierno salvadoreño implementar cuanto antes medidas de apoyo para mejorar la situación del sector, ya que en los últimos años este ha perdido peso en la economía nacional. Otorgar capital semilla a redes de comercialización, desarrollar los mercados locales y adquisición de medios de transporte para vender sus productos son algunas de las peticiones que presentaron este miércoles, en el marco del Día Mundial de la Alimentación.	<b>LPG Pág.22 y 23 Jueves 17 Octubre 2024</b>

	<a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Agricultores-urgen-mejoras-para-el-comercio-de-alimentos-en-El-Salvador-20241016-0098.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Agricultores-urgen-mejoras-para-el-comercio-de-alimentos-en-El-Salvador-20241016-0098.html</a>	
<b>Se agrava crisis del sector agropecuario según organizaciones</b>	La Federación de Cooperativas de la Reforma Agraria de la Región Central (FECORACEN) junto a la Vía Campesina de El Salvador se pronunciaron en el marco del Día Internacional de la Alimentación sobre el agravamiento del sector agropecuario y la economía rural de El Salvador. Mónica Esquivel de FECORACEN afirmó que desde el primer gobierno presidido por Nayib Bukele, el sector agropecuario ha sido afectado por el recorte de los programas como el paquete agrícola y la reducción de presupuesto. <a href="https://www.diariocolatino.com/se-agrava-crisis-del-sector-agropecuaria-segun-organizaciones/">https://www.diariocolatino.com/se-agrava-crisis-del-sector-agropecuaria-segun-organizaciones/</a>	<b>Diario Co Latino</b> <b>Jueves 17</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Organizaciones de mujeres piden garantizar el derecho al agua en Apopa</b>	La Colectiva de Mujeres Kawoq junto al Movimiento Ecofeminista de El Salvador presentaron en la Alcaldía de San Salvador Oeste, presidida por José Urbina, una carta en la que piden que se analice la situación de la cuenca del Río Chacalapa en Valle El Ángel, Apopa. Desde hace años, se están construyendo residenciales y otros megaproyectos que según las organizaciones están acaparando el agua de las comunidades en Apopa, por lo que piden que no se continúe otorgando permisos de construcción para usos industriales, inmobiliarios y agrícolas en la zona. Sara García, integrante de la Colectiva de Mujeres Kawoq, dijo que el caudal del Río Chacalapa ha disminuído y como representantes de las comunidades piden que la alcaldía se posiciona a favor de las comunidades. <a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/organizaciones-de-mujeres-piden-garantizar-el-derecho-al-agua-en-apopa/">https://ysuca.org.sv/2024/10/organizaciones-de-mujeres-piden-garantizar-el-derecho-al-agua-en-apopa/</a>	<b>YSUCA</b> <b>Jueves 17</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Ambientalistas piden al ejecutivo cumpla compromisos de protección del río Lempa</b>	Las acciones se ejecutarán bajo el Programa de Conservación y Restauración del Río Lempa que recibirá \$350 millones durante los próximos 20 años y \$150 millones financiarán un fideicomiso cuyos fondos se invertirán y se destinarán en una fuente de financiamiento para el Programa “más allá del 2044”. La agencia humanitaria internacional Catholic Relief Services (CRS) y el Fondo de Inversión Ambiental de El Salvador (FIAES) gestionarán el Programa y trabajarán con las agencias gubernamentales de agua y medio ambiente. <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ambientalistas-piden-al-Ejecutivo-cumpla-compromisos-de-proteccion-del-rio-Lempa-20241017-0097.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ambientalistas-piden-al-Ejecutivo-cumpla-compromisos-de-proteccion-del-rio-Lempa-20241017-0097.html</a> <a href="https://diario.elmundo.sv/economia/el-plan-para-rescatar-el-rio-lempa-iniciara-en-2025-con-una-fase-de-diagnostico">https://diario.elmundo.sv/economia/el-plan-para-rescatar-el-rio-lempa-iniciara-en-2025-con-una-fase-de-diagnostico</a>	<b>LPG</b> <b>Pág.4</b> <b>Diario El Mundo</b> <b>Viernes 18</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Actitudes psico ambientales en la conservación del agua</b>	Thania González, psicóloga y maestra en Psicología Clínica de la Comunidad, de la UES, en entrevista con la periodista Kenia Gómez. Vea La Entrevista YSUCA aquí <a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/actitudes-psicoambientales-en-la-conservacion-del-agua/">https://ysuca.org.sv/2024/10/actitudes-psicoambientales-en-la-conservacion-del-agua/</a>	<b>YSUCA</b> <b>Viernes 18</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Mujeres rurales con dificultad para acceder a la tierra y créditos</b>	Las mujeres salvadoreñas que viven en la zona rural del país se enfrentan a una serie de dificultades al hacer sus labores en diversos ámbitos de la sociedad. En el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, representantes de organizaciones sociales y ambientalistas se reunieron para reflexionar sobre la difícil realidad que enfrentan las productoras del país. Ileana Lemus, reside en San Vicente, es productora de café y explica que el cambio climático afecta sus cosechas. Dice que le preocupa el encarecimiento del abono para aplicar a su producción. La mujer explicó que en la última cosecha de café perdió alrededor de \$200 dólares. <a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/mujeres-rurales-con-dificultad-para-acceder-a-la-tierra-y-creditos/">https://ysuca.org.sv/2024/10/mujeres-rurales-con-dificultad-para-acceder-a-la-tierra-y-creditos/</a>	<b>YSUCA</b> <b>Viernes 18</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Por la defensa de la vida y la tierra: Mujeres rurales se pronuncian ante desigualdades en El Salvador</b>	Mujeres rurales del oriente y occidente del país reiteraron que en El Salvador las desigualdades permanecen para este sector y urgieron políticas públicas que reconozcan las labores de las mujeres y les garanticen sus derechos humanos. «Reconocemos a estas mujeres por defender los bienes naturales y es que las mujeres rurales somos las más afectadas cuando los ríos se secan, cuando no tenemos agua en las comunidades. Las mujeres tenemos un papel muy importante», dijo Nelly Rivera, de la Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES). <a href="https://voces.org.sv/por-la-defensa-de-la-vida-y-la-tierra-mujeres-rurales-se-pronuncian-ante-desigualdades-en-el-salvador/">https://voces.org.sv/por-la-defensa-de-la-vida-y-la-tierra-mujeres-rurales-se-pronuncian-ante-desigualdades-en-el-salvador/</a>	<b>Voces</b> <b>Viernes 18</b> <b>Octubre 2024</b>
<b>Mejorarán 75,000 hectáreas de tierras agrícolas en</b>	El programa de restauración del río Lempa, que El Salvador financiará con los ahorros de una conversión de deuda soberana, incluye entre sus actividades la mejora de 75,000 hectáreas de tierras agrícolas y la restauración de otras 5,000 hectáreas de tierras degradadas. El programa recibirá una inversión de \$350 millones, \$200 millones para	<b>LPG</b> <b>Pág.4</b> <b>Sábado 19</b> <b>Octubre 2024</b>

<p><b>la cuenca del río Lempa</b></p>	<p>su implementación en los primeros 20 años y \$150 millones para hacerlo sostenible a partir de 2044.  <a href="https://www.laprensagrafica.com/economia/Mejoraran-75000-hectareas-de-tierras-agricolas-en-la-cuenca-del-rio-Lempa-20241018-0119.html">https://www.laprensagrafica.com/economia/Mejoraran-75000-hectareas-de-tierras-agricolas-en-la-cuenca-del-rio-Lempa-20241018-0119.html</a></p>	
<p><b>Milagro Navas: “Ya no voy a permitir que sigan contaminando los ríos”</b></p>	<p>La alcaldesa de La Libertad Este, Milagro Navas, aseveró esta semana que ya no permitirá que se sigan contaminando los ríos del municipio, durante un encuentro que sostuvo con habitantes de los distritos de Huizúcar y San José Villanueva. La alcaldesa aseguró que parte de las actividades de la comuna será "limpiar los ríos". "Si ustedes tienen ríos aquí, nos vamos a meter" para limpiarlos, prometió a los pobladores de los dos distritos que integran La Libertad Este a partir de la reestructuración municipal aprobada por la Asamblea Legislativa.  <a href="https://diario.elmundo.sv/politica/milagro-navas-ya-no-voy-a-permitir-que-sigan-contaminando-los-rios">https://diario.elmundo.sv/politica/milagro-navas-ya-no-voy-a-permitir-que-sigan-contaminando-los-rios</a></p>	<p><b>Diario El Mundo Domingo 20 Octubre 2024</b></p>
<p><b>Medio Ambiente ha reforestado 5,800 hectáreas con tres millones de árboles</b></p>	<p>El Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) ha unido esfuerzos para ejecutar el programa Árboles para El Salvador, el cual representa la iniciativa más grande del país para sembrar diversas especies de árboles en zonas afectadas por incendios, áreas naturales protegidas, entre otros. La campaña se ejecuta desde 2020, y hasta la fecha se han sembrado 3 millones de árboles de 243 especies florales y frutales para reforestar 5,800 hectáreas de El Salvador. Además, se han ejecutado 2,175 eventos de reforestación con apoyo de comunidades, empresas, instituciones del Gobierno y voluntarios.  <a href="https://diarioelsalvador.com/el-marn-ha-reforestado-5800-hectareas-con-tres-millones-de-arboles/583481/">https://diarioelsalvador.com/el-marn-ha-reforestado-5800-hectareas-con-tres-millones-de-arboles/583481/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador Domingo 20 Octubre 2024</b></p>
<p><b>Finca cafetalera dirigida por mujeres destaca por su alta producción</b></p>	<p>“Cuando una mujer siembra un árbol de café no sirve, no da”, fueron las duras palabras de uno de los pocos hombres que aceptó trabajar en la finca Acapulco, ubicada a las afueras de Apaneca en Ahuachapán, una propiedad dirigida completamente por mujeres. María Vilma Pérez heredó la finca hace 24 años, tras la muerte de sus padres, a pesar de haber vivido siempre en el campo asegura que "no estaba preparada", para todos los retos que le esperaban al dirigir la propiedad de cuatro manzanas.  <a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sector-cafetalero-apaneca-fundacion-raices/1175873/2024/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/sector-cafetalero-apaneca-fundacion-raices/1175873/2024/</a></p>	<p><b>EDH Pág.30 y 31 Lunes 21 Octubre 2024</b></p>
<p><b>El Salvador ignora sus compromisos con la biodiversidad</b></p>	<p>El martes 24 de septiembre de 2024, ante un auditorio asistido por estudiantes y docentes en la Universidad de El Salvador, Werner Mena, instructor certificado de buceo y submarinista con experiencia en programas de limpieza y acompañamiento científico en áreas costero-marinas de El Salvador, admitió una carencia clave para la conservación y cuidado de algunas áreas naturales protegidas marinas: no hay suficientes guardias para ellas y el financiamiento es escaso. Esa afirmación bien podría ser un resumen del estado de la protección de la biodiversidad en El Salvador. Expertos vinculados a la comunidad científica y representantes de la sociedad civil coinciden en que El Salvador tiene deudas básicas en el estudio y conservación de la biodiversidad; que falta el dinero, y que las comunidades que cuidan los ecosistemas cada vez más lamentan el poco margen de acción. Este es el panorama del país, que participa en la cita más importante a nivel global sobre el tema, la decimosexta Conferencia de las Partes sobre el Convenio de Diversidad Biológica, o COP16, que se lleva a cabo en Cali, Colombia, entre el 21 de octubre y el 1 de noviembre.  <a href="https://www.revistafactum.com/el-salvador-biodiversidad/">https://www.revistafactum.com/el-salvador-biodiversidad/</a></p>	<p><b>Revista Factum Lunes 21 Octubre 2024</b></p>
<p><b>Pobladores están preocupados por mortandad de peces</b></p>	<p>Pobladores del distrito de San Antonio del Monte, en Sonsonate Centro, denunciaron que durante el pasado fin de semana encontraron gran cantidad de peces muertos en la ribera del río Cuyuapa, por lo que sospechan que algún tipo de veneno u otra sustancia podría haber sido vertida en el afluente. Los lugareños afirmaron que también se observa abundante espuma en el río y que el agua durante algunas horas del día emana mal olor.  <a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pobladores-están-preocupados-por-mortandad-de-peces-20241021-0079.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pobladores-están-preocupados-por-mortandad-de-peces-20241021-0079.html</a></p>	<p><b>LPG Pág.16 Martes 22 Octubre 2024</b></p>
<p><b>Gobierno ya compró 80% de las tierras donde se instalará una planta de biogás</b></p>	<p>La Dirección General de Energía, Hidrocarburos y Minas (DGEHM) informó que se ha adquirido un 80 % de las tierras que se utilizarán en la planta de biogás que limpiará el río Acelhuate. El gobierno reveló que la planta de biogás se ubicará en el río Acelhuate, entre los distritos de Ciudad Delgado y Cuscatancingo. El director de la DGEHM, Daniel Álvaerz, dijo que se han realizado trabajos previos en el contacto con las</p>	<p><b>Diario El Mundo Martes 22 Octubre 2024</b></p>

	<p>comunidades a los alrededores de la obra. A esto se suma la primera visita técnica que se realizó por parte de una comitiva procedente de Arabia Saudita.</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/economia/gobierno-ya-compro-80-de-las-tierras-donde-se-instalara-una-planta-de-biogas">https://diario.elmundo.sv/economia/gobierno-ya-compro-80-de-las-tierras-donde-se-instalara-una-planta-de-biogas</a></p>	
<p><b>Comunidades se oponen a la extracción de agua de pozo industrial</b></p>	<p>Comunidades organizadas de Nejapa, Apopa y Quezaltepeque, junto con el Foro del Agua de El Salvador, se oponen a la autorización de extracción de agua a favor de Industrias La Constancia, que pretende sacar al menos 782 mil metros cúbicos de agua al año. Alejandro Henríquez, del Foro del Agua, afirmó que esa cantidad equivale a 2,1 millones de litros diarios, suficiente para abastecer a más de 43 mil personas con una ración de 50 litros de agua al día.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/comunidades-se-oponen-a-la-extraccion-de-agua-de-pozo-industrial/">https://ysuca.org.sv/2024/10/comunidades-se-oponen-a-la-extraccion-de-agua-de-pozo-industrial/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Martes 22</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Mujeres campesinas sin acceso al agua y a tierras para cultivar</b></p>	<p>En El Salvador se está dando una reapropiación de las tierras, y con ello se está despojando a los campesinos que trabajan en las parcelas para producir alimentos. Así lo afirman mujeres campesinas que señalan que estas acciones obedecen al interés de extender proyectos urbanísticos, turísticos y ampliar el monocultivo de la caña de azúcar. En el marco del día de la mujer rural, diversas organizaciones, cooperativas y comunidades aglutinadas en el Movimiento Político Rebelión Verde -Reverdes- denuncian la grave crisis alimentaria que atraviesa El Salvador. Alma Orellana, es una productora de la zona oriental que señala que las políticas gubernamentales actuales “están matando a los campesinos”. Remarca que los agromercados marginan la producción local. Además, menciona una serie de dificultades que enfrentó en su última cosecha de maíz.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/mujeres-campesinas-sin-acceso-al-agua-y-a-tierras-para-cultivar/">https://ysuca.org.sv/2024/10/mujeres-campesinas-sin-acceso-al-agua-y-a-tierras-para-cultivar/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Miércoles 23</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Habitantes denuncian contaminación de río Grandes</b></p>	<p>Habitantes de San Lorenzo, en Ahuachapán Norte, expresaron su preocupación por la contaminación del río Grande, fronterizo con Guatemala, cuyo afluente atraviesa varios cantones del distrito. Agregaron, que la formación de espuma en el agua ha incrementado y que durante algunos momentos del día emana un olor desagradable.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Habitantes-denuncian-contaminacion-de-rio-Grande-20241023-0080.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Habitantes-denuncian-contaminacion-de-rio-Grande-20241023-0080.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.16</b> <b>Jueves 24</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Ambientalistas y comunidades de Izalco exigen investigación por deforestación en reserva natural</b></p>	<p>El Movimiento Político Rebelión Verde, ReverdES, junto con poblaciones campesinas e indígenas de la Finca Santa Adelaida, en Izalco, Sonsonate, denunció a la empresa minera de bitcoin “Volcano Energy” por la destrucción de una parte de la cordillera Apaneca-Illamatepec, donde planean instalar paneles solares. Esta zona es habitada y destinada a cultivos, lo que agrava la situación. El abogado ambientalista, Alejandro Henríquez, advirtió que además de los paneles solares se pretende lotificar la zona y comercializar el agua. Por este motivo, acudieron al Ministerio de Agricultura y Ganadería para solicitar una investigación y sanciones contra los responsables.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/ambientalistas-y-comunidades-de-izalco-exigen-investigacion-por-deforestacion-en-reserva-natural/">https://ysuca.org.sv/2024/10/ambientalistas-y-comunidades-de-izalco-exigen-investigacion-por-deforestacion-en-reserva-natural/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Jueves 24</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Fundación Reverdes denuncia crisis alimentaria en el país</b></p>	<p>La fundación Reverdes y varias mujeres de comunidades campesinas, denunciaron la grave crisis alimentaria que atraviesa el país. Exigen al gobierno una reforma agraria justa y que se retome la propuesta de hambre cero, que sea integral y sustentable para erradicar el hambre en El Salvador, entre las demandas hechas están la valoración social y dignificación campesina, agroecología para la soberanía alimentaria libre de químicos tóxicos, el uso de la tierra para todos los agricultores, precios accesibles de los alimentos y la restauración de los ecosistemas.</p> <p><a href="https://www.canal12.com.sv/noticia/fundacion-reverdes-denuncia-crisis-alimentaria-en-el-pais/">https://www.canal12.com.sv/noticia/fundacion-reverdes-denuncia-crisis-alimentaria-en-el-pais/</a></p>	<p><b>Canal 12</b> <b>Jueves 24</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Presentan denuncia por posible tala ilegal de árboles</b></p>	<p>Según los manifestantes, la tala indiscriminada de árboles amenaza la biodiversidad local, afecta el clima y pone en riesgo la calidad de vida de los habitantes del distrito. “En la Finca Santa Adelaida, varias empresas están tratando de hacer negocios con los recursos naturales de la comunidad, especialmente con el agua y la tierra”, señaló Alejandro Henríquez, abogado de la organización. Los denunciantes aseguran que la tala se realiza sin la debida autorización y en contravención de los principios de sostenibilidad promovidos por el ministerio, afectando árboles de cedro, una especie declarada en peligro de extinción.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presentan-denuncia-por-posible-tala-ilegal-de-arboles-en-Sonsonate-Este-20241024-0062.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presentan-denuncia-por-posible-tala-ilegal-de-arboles-en-Sonsonate-Este-20241024-0062.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.25</b> <b>Viernes 25</b> <b>Octubre 2024</b></p>

<p><b>Veinte mil personas sin sistema de saneamiento contaminan el río Los Milagros en San Antonio del Monte</b></p>	<p>Las 20,000 personas que no cuentan con saneamiento en sus hogares provocan contaminación en el río Los Milagros, en el distrito de San Antonio del Monte, Sonsonate Centro. Las aguas servidas de las casas son lanzadas al afluente; pero también hay otros factores que inciden en el problema, como los desechos de algunas granjas, de diferentes animales, y la basura que no tiene el tratamiento adecuado.</p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.12 y 13</b> <b>Domingo 27</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>CESTA propone utilizar productos de materiales durables para reducir el plástico</b></p>	<p>El Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable (CESTA), junto a organizaciones que conforman La Alianza Cero Basura, realizó una jornada de concientización sobre la importancia de utilizar materiales durables que sustituyan los plásticos de un solo uso. Entre las propuestas del CESTA está utilizar bolsas de manta, utensilios de barro, morro, vidrio, acero inoxidable, mantas de tela para compra de pan y tortillas, cestas y canastos, estos productos pueden durar años reduciendo significativamente la necesidad de plástico en la vida diaria.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/cesta-propone-utilizar-productos-de-materiales-durables-para-reducir-el-plastico/">https://www.diariocolatino.com/cesta-propone-utilizar-productos-de-materiales-durables-para-reducir-el-plastico/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.6</b> <b>Lunes 28</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>El campo se podría quedar sin trabajadores en una década por ruptura en el relevo generacional</b></p>	<p>Dedicarse a los trabajos del campo es una actividad que está quedando relegada por los jóvenes en El Salvador, a tal punto que en la próxima década se puede provocar un derrumbe del empleo debido a una ruptura en el relevo generacional, según tres voceros de diferentes gremiales. Los hijos de cañeros, ganaderos y agricultores se interesan cada vez menos por dedicarse a las labores de sus padres y prefieren otras profesiones, cadenas de empleo que han sido heredadas por generaciones en El Salvador.</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/economia/el-campo-se-podria-quedar-sin-trabajadores-en-una-decada-por-ruptura-en-el-relevo-generacional">https://diario.elmundo.sv/economia/el-campo-se-podria-quedar-sin-trabajadores-en-una-decada-por-ruptura-en-el-relevo-generacional</a></p>	<p><b>Diario El Mundo</b> <b>Lunes 28</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Unidad Ecológica Salvadoreña realiza campaña de Limpieza en la Bocana El Limón</b></p>	<p>La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) realizó la cuarta Campaña de Limpieza en la Bocana El Limón, en el distrito de Acajutla, Sonsonate. Este paso estrecho natural sirve de desembocadura común de los ríos Grande de Sonsonate (Sensunapan), San Pedro y El Sunza o Suncita, hacia el mar, lugar que se encuentra al norte de Acajutla. “Todos nosotros que vivimos en la zona alta (río Sensunapan), somos responsables también de todo lo que vemos aquí, estamos frente a estas escenas impactantes de cúmulos de basura que contaminan al medio ambiente y en especial a los manglares”, dijo Marta Pulque, mujer ambientalista e indígena del municipio de Nahuizalco, Sonsonate.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/unidad-ecologica-salvadorena-realiza-campana-de-limpieza-en-la-bocana-el-limon/">https://www.diariocolatino.com/unidad-ecologica-salvadorena-realiza-campana-de-limpieza-en-la-bocana-el-limon/</a></p>	<p><b>Diario Co Latino</b> <b>Pág.5</b> <b>Martes 29</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Presupuesto Medio Ambiente 2025</b></p>	<p>Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña, UNES, en entrevista con la periodista Kenia Gómez.</p> <p>Vea La Entrevista YSUCA aquí</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/presupuesto-medio-ambiente-2025/">https://ysuca.org.sv/2024/10/presupuesto-medio-ambiente-2025/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Martes 29</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Reducción de presupuesto ambiental podría afectar áreas protegidas y recursos hídricos</b></p>	<p>Los legisladores salvadoreños ya tienen en sus manos el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado para 2025. Según Luis González, de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), el presupuesto destinado al medio ambiente presenta una reducción significativa. En 2024, se asignaron más \$20 millones mientras que para 2025 se han presupuestado \$15 millones 700 mil dólares, lo que significa 4 millones menos. Esta disminución genera preocupación, ya que compromete una adecuada gestión ambiental, indica González. Por ejemplo, el presupuesto para el manejo sostenible de recursos naturales se ha reducido. Mientras en 2024 se destinaron más de 6 millones de dólares, para 2025 solo se contemplan 4 millones.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/reduccion-de-presupuesto-ambiental-podria-afectar-areas-protegidas-y-recursos-hidricos/">https://ysuca.org.sv/2024/10/reduccion-de-presupuesto-ambiental-podria-afectar-areas-protegidas-y-recursos-hidricos/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Martes 29</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Retiran una tonelada de basura en el lago de Coatepeque</b></p>	<p>Con el objetivo de retirar del fondo del lago de Coatepeque desechos sólidos contaminantes como llantas, plásticos, latas, botellas, desechables, entre otros, fue desarrollada una jornada de limpieza subacuática en el sector de los restaurantes del bajadero La Bendición de Dios. Todos estos desechos afectan directamente la vida marina del lago, ya que peces, aves y otras especies confunden la basura con alimento y los ingieren, causando problemas para su salud e incluso la muerte de especies.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/retiran-una-tonelada-de-basura-en-el-lago-de-coatepeque/586792/">https://diarioelsalvador.com/retiran-una-tonelada-de-basura-en-el-lago-de-coatepeque/586792/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Miércoles 30</b> <b>Octubre 2024</b></p>

<p><b>Presentan informe ante la CIDH sobre situación ambiental en El Salvador</b></p>	<p>El Foro del Agua presentó un informe ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en sus oficinas en San Salvador sobre el seguimiento del cumplimiento de las más de 40 recomendaciones hechas al Gobierno de El Salvador sobre derechos humanos, tras una visita del organismo internacional en 2019. Alejandro Henríquez, del Foro del Agua, mostró su preocupación sobre los múltiples permisos ambientales que ha otorgado el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) a empresas constructoras que impactan en los recursos hídricos y el medio ambiente.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/presentan-informe-ante-la-cidh-sobre-situacion-ambiental-en-el-salvador/">https://ysuca.org.sv/2024/10/presentan-informe-ante-la-cidh-sobre-situacion-ambiental-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Jueves 31</b> <b>Octubre 2024</b></p>
<p><b>Contaminación y cambio climático amenazan humedales y fuentes de vida en Ahuachapán y Sonsonate</b></p>	<p>En El Salvador los ríos se encuentran al borde del colapso, el 79% de los cuerpos de agua del país están clasificados como zonas de remediación, lo que implica la necesidad de implementar planes de descontaminación y saneamiento, y ninguno de los puntos de monitoreo cumple con los estándares de agua cruda apta para potabilizarse por métodos convencionales. Apenas un 21% de los ríos se consideran ecosistemas en recuperación paulatina, un hecho que evidencia la crisis hídrica y ambiental que enfrenta el país. En el marco del Día Interamericano del Agua, las mesas territoriales y redes comunitarias, como la Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente de Ahuachapán (MESAMA) y la Red de Jóvenes de Ahuachapán y Sonsonate, hicieron un llamado para visibilizar esta crisis, señalando el impacto de los desechos sólidos en los ecosistemas y humedales costeros.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2024/10/contaminacion-y-cambio-climatico-amenazan-humedales-y-fuentes-de-vida-en-ahuachapan-y-sonsonate/">https://ysuca.org.sv/2024/10/contaminacion-y-cambio-climatico-amenazan-humedales-y-fuentes-de-vida-en-ahuachapan-y-sonsonate/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Jueves 31</b> <b>Octubre 2024</b></p>